

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 28 DE FEBRERO DE 1925

NUM 1864

## No es verdad que tiembla en Turrubares

En un diario de la mañana, que ha dado por poner a temblar la tierra en todos los lugares, se le ha ocurrido que en Turrubares tiembla de día y de noche.

Persona que llegó ayer de aquel lugar nos manifestó

que nada más lo exacto que creer que por aquellas regiones está temblando. Por otro lado, se nos informó en la mañana de hoy que no ha temblado durante el día de ayer.

## Cónsul interino de Guatemala

El señor Lic. don Luis Cruz Meza se ha hecho cargo del Consulado de Guatemala en esta capital de manera interina.

El señor don Rafael Cruz Meza, quien está juramentado como tal, tendrá una vacación por razón de hacer un viaje al exterior, y entonces ha encargado de este Consulado al Lic. don Luis, quien lo servirá a satisfacción.

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 %
Londres.....	380
París.....	103
España.....	286
Italia.....	81 %
Suiza.....	385
Bélgica.....	101
Berlín.....	400 %
más 1 o/o	
Amsterdám o/a.	40%
Dólares sobre	

## Los tranviarios piden aumento

Es notoria la necesidad de que los sueldos de los obreros hay que nivelarlos a la situación actual de la vida.

En casi todas las fábricas y centros industriales de la República, los obreros tienen sueldos que apenas les alcanza para vivir.

Ahora los tranviarios de esta capital desean aumento de sueldo, y al efecto han solicitado de la empresa respectiva se les aumente, considerando que la empresa ahora cobra más dinero como motivo del alza de las tarifas.

## De regreso

Después de una larga temporada en Puntarenas en compañía de su distinguida familia regresó a esta capital nuestro amigo don Juan E. Jiménez Lo saludamos.

## Los panaderos no aceptan

Los panaderos de esta capital se niegan a aceptar las disposiciones de la Subsecretaría de Higiene y Salubridad Pública en lo que se refiere a los exámenes médicos a los operarios que en estas labores trabajan.

Asistieron a la reunión verificada anoche no menos de 75 obreros de este ramo, habiendo hecho uso de la palabra los señores Luis B. Padilla, Pedro Jiménez y Miguel Marín.

Se han alistado para no aceptar por ningún motivo las pretensiones de la Subsecretaría de Higiene.

## La Compañía

Ughetti llegará el miércoles

Según cable que se ha recibido en esta capital, por el Teatro Moderno, la Compañía de Marina Ughetti habrá de llegar el miércoles próximo, haciendo su debut el viernes.

Ughetti es una de las más hermosas compañías que se han presentado en esta capital, por lo que se espera un repertorio perfectamente nuevo.

## DE ULTIMA HORA

# Ha sido embargada la Plaza de Toros

## Almanseño ha sido nombrado depositario

A las once de la mañana ha empezado a circular por la capital la sensacional noticia de haber sido embargada la plaza de toros.

Efectivamente; por no haber cumplido la Empresa los contratos que tiene firmados al Almanseño y por mil doscientos dólares que le

tiene prestados a uno de los empresarios, Almanseño ha presentado una demanda de embargo.

A las diez y media de la mañana se ha presentado en la plaza de toros el Juez Tercero de lo Civil con Almanseño y los testigos necesarios. En el circo sólo se encontraban el celador y

unos trabajadores. El señor Juez levantó acta e hizo saber que desde aquel instante la plaza de toros quedaba embargada. Acto seguido nombró al Almanseño depositario de la plaza.

Desde allí se fue al Juzgado a embargar la taquilla establecida en la Cigarrería Central. Allí le dijeron que el dinero de la taquilla se lo habían entregado a la esposa de don Manuel Rodó. Poco después, la señora de Rodó declaraba ante el Juez que a ella no le habían entregado nada. Inmediatamente regresó el Juez a la Cigarrería Central ordenando terminantemente que se le entregara la taquilla. Y la taquilla fue entregada y embargada.

No sabemos las negociaciones o arreglos que se puedan hacer esta tarde, ni si los empresarios podrán levantar el embargo.

Esta es la verdadera situación de este pleito en el momento de entrar

nuestro periódico en máquina.

Dijimos nosotros que el contrato de Almanseño no estaba rescindido, y hoy ha sido la Justicia la que ha confirmado nuestra afirmación. Anteayer escribimos nosotros algunas cosas que eran advertencias leales para los empresarios. Pero fue lo mismo que escribir en el aire o echar piedras al río. Ya es bien sabido que aquí los periodistas son nadie para los empresarios.

No nos atrevemos a afirmar si mañana habrá corrida o no. Todavía pudiera haber corrida, con el mismo cartel o con otro diferente. Pero lo más probable es que no la haya.

Esperamos a ver lo que ocurre mañana, y si vale la pena lo comentaremos extensamente el lunes.

¿Valen los contratos o no valen los contratos?

Hay telepatía o no hay telepatía.

X.

## Se levantó el embargo?

A las tres de la tarde se nos dice por teléfono que los empresarios han sustituido un embargo por otro, y que Manolo Rodó ha sido nombrado depositario de la plaza.

Y que se han vuelto a poner a la venta las entradas para la corrida de mañana.

Nos falta tiempo para confirmar estas noticias.

## La Comisión de Sanidad

Esta noche debe reunirse la Comisión de Sanidad.

Para ocupar el puesto que por ausencia del Dr. don Carlos Pupo deja por efecto de permiso concedido, ha sido llamado a reemplazarlo el Dr. don José Joaquín Barrionuevo.

En esta sesión se tratarán asuntos de alta significación para los intereses de la salubridad de la ciudad, pues existe la idea de que ya están terminados los asuntos relacionados con la higiene.

## Informe anual

El informe anual de la Gobernación de la Provincia de San José está alistándose.

Esta mañana el señor Licenciado Sotela había revisado casi todos los pliegos que contienen este informe y que han ido elaborando pacientemente los empleados de esta oficina.

Este informe será publicado en la Memoria de Gobernación de la Secretaría respectiva.

## Nota deportiva

De día en día aumenta la afición por el boxeo entre los entusiasmas jóvenes josefinos.

Nos aseguran que el encuentro de es a noche, entre el conocido deportista Juan Orfila y un fuerte boxeador cartaginés, en el ring del Central San José Stadium, será de lo mejorcito en esta clase de espectáculos.

Ojalá no olviden los boxeadores esta noche que no debe comiarse foulos.

Lea LA PRENSA del lunes

## Pequeños robos

En el establecimiento comercial «La Tiendita» que está por la Avenida Central, anoche a las 11 dos individuos cometieron un robo.

Por más que la policía se les puso a la pista, no fue posible dar con ellos.

El robo no fue de gran consideración, pero siempre

ha dado una pérdida a su dueño.

Un corte de género fue robado por el ciudadano Antonio López en una de las tierdas del mercado.

Este hecho sucedió en la mañana de hoy.

Fue inmediatamente capturado el ladrón y llevado a la policía.

## TOROS Y TOREROS

# Notas sueltas

El Gallo continúa siendo la figura de actualidad en nuestra capital. Como en todas partes en que se presenta, aquí sólo se habla de sus grandes éxitos y de sus espectaculares "espantás". Si le da por lo primero, es el más artista de los toreros; si le da por lo segundo es un torero lastimoso. El Gallo es siempre una caja de sorpresa.

Hay verdadera especulación por ver al Gallo. Para lo que se paga en las plazas de otras Repúblicas, los precios que se han fijado no son caros. Pero aquí, un colón es un peso. Claro que de esto no tienen culpa los artistas, y si no se les paga bien, como en todas partes, no vendrán a Costa Rica artistas buenos.

Se nos dice que hay mucha demanda de localidades, y esto hace esperar que en la primera corrida haya una gran entrada si no hay un lleno.

Ayer se dijo por ahí que Malagueño se había negado a salir de banderilero con el Gallo y que Antonio y Bilbao habían dicho que tenían que pedir permiso al Almanseño.

Como esto se dijo entre buenos aficionados que son personas conocidas, llegó en seguida a oídos de los interesados. Y estos banderilleros han venido a pedirnos que hagamos constar que a ellos nadie les ha hecho oferta de ninguna clase; que es falso que se hayan negado a torear con el Gallo ni con nadie; que ellos siempre han estado dispuestos a salir a la plaza, cobrando, naturalmente, lo que les paga su matador, quien nunca les coarta su libertad para que puedan trabajar.

He aquí un aficionado de primera calidad, según la siguiente nota que encontramos en un periódico:

«El presidente de Francia, como buen hijo del mediodía, es un gran aficionado a las corridas de toros. Al pedirle su opinión sobre éstos, dijo: «El espectáculo de las corridas de toros todavía me agrada mucho. Los que critican este emocionante espectáculo es generalmente porque no lo han presenciado nunca. Tomen nota de esta opinión los detractores de las corridas de toros.»

X

## Mapa Postal de Costa Rica

Amablemente enviado por su autor, el señor Director General de Correos de Costa Rica, don Ricardo Padilla, hemos recibido un mapa postal.

Este trabajo cuidadoso del señor Padilla, comprende todo el servicio de correo de la República. Casi por todos los pueblos va la rayita roja que indica el camino Postal.

Es un verdadero trabajo que merece los más calurosos elogios, toda vez que se hacía necesario conocer el estado actual de nuestro servicio de correo en el interior.

Agradecemos la deferencia con que el señor Padilla nos ha honrado.

## Caso de carbón en la capital

Los animales están bajo la peste del carbón? Esto debe preguntarse al anotar-se en esta sección el caso de que frente a la caballería de don Andrés Venegas, cayó muerto un caballo atacado de carbón.

Debe tomarse cuidado de esto, para saber lo que precisa poner en práctica.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GRABATE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado 1P

## Nota del día

### LA MUJER Y LA POLITICA

# El miedo al clericalismo

Los enemigos de los derechos políticos de la mujer, han hablado mucho estos días sobre la gran influencia que el clero ejercería en la política si las mujeres tomaran parte en las elecciones. Su razonamiento es el siguiente: "Las mujeres están sugestionadas por los curas, y si tuvieran los mismos derechos políticos que los hombres, ellas votarían siempre lo que el cura les aconsejara. De esa manera, el clero tendría una influencia poderosa en la política general del país y el gobierno podría llegar a ser prisionero del clericalismo".

De primera impresión parece éste un aspecto muy grave de la cuestión, que hace meditar a los hombres de espíritu liberal.

Una autoridad tan grande en estas materias como el ilustre Augusto Bebel, que fue jefe superior del Partido Socialista alemán, escribió lo siguiente, hace ya muchos años:

"Hoy día se objeta aún que el derecho del sufragio para las mujeres es peligroso porque la mujer es fácilmente accesible a las sugestionas religiosas y por que es conservadora. Pero no se advierte que es una y otra cosa porque es ignorante. Emprédasele, pues, su educación e indíquesele donde radica su verdadero interés. Por otra parte, opino que se exagera la influencia religiosa en las elecciones. Si la propaganda ultramontana ha sido tan fecunda en resultados, es única y absolutamente porque ha mezclado el interés social y el interés religioso. Los sacristanes del ultramontanismo han luchado contra los demócratas socialistas, puestos al descubierto por la podredumbre social, según aquellos. De ahí su influencia sobre las masas. Desde que reinó la paz, en el "kulturkampf", esos señores se verán obligados a calmarse, se volverá la hoja, y entonces se verá cuán débil es la verdadera influencia religiosa. Esto puede aplicarse también a la mujer. Desde que comprendan por los hombres, en las reuniones, por los periódicos, desde que conozca por experiencia propia dónde radica su verdadero interés, se emancipará del clero tan rápidamente como el hombre".

Tenía razón sobrada aquel sociólogo sagaz para afirmar que se exagera demasiado la influencia religiosa en las elecciones. Está bien probado que en los países eminentemente católicos no son los curas quienes resuelven las elecciones, sino los caciques, los grandes hacendados, los que dominan pueblos enteros porque disponen de la riqueza. Donde la propiedad ha estado subdividida, donde los caciques no han dispuesto de la fuerza del dinero, los curas no han podido demostrar su influencia electoral.

Aquí mismo, en Costa Rica, se demostró en las pasadas elecciones cuanto se exagera esa influencia. Casi todo el clero se puso en contra del Partido Reformista y la inmensa mayoría de las mujeres defendieron a este partido con tanto o más entusiasmo que los hombres. Y en los lugares donde el clero más alardeaba de su influencia, era donde el reformismo tenía más partidarias. Si las mujeres hubieran tenido derecho a votar, el General Volio sería a estas horas Presidente de la República.

Los que tanto temen al clericalismo imaginan que el General Volio hubiese defendido en la Cámara el voto de la mujer, si no supiera que había de ser beneficioso a los avances del reformismo. El mismo explicaba esto en el debate del martes y añadía:

"Y me seguían, y oían mis prédicas y propaganda y defendían mis principios, aun contra las amenazas de curas y obispos que explotando el sentimiento religioso en el corazón femenino, trataban de oponerse al paso de la reforma."

A los hombres no les preocupa ahora la religiosidad de las mujeres porque ellas no intervienen en las cuestiones políticas de los hombres. El día en que ellas intervengan, los hombres procurarán a todo trance aleccionarlas. Y entonces empezará la mujer a emanciparse de la tutela clerical. Por eso, en todo el mundo, los más enemigos de que la mujer intervenga en la política, son los curas.

Desechen, pues, sus temores los hombres de espíritu liberal. Si quisiera que sus ideales triunfen, empujen por liberalizar a las mujeres y tráelas a su lado para que les ayuden en la justa pelea.

El miedo al clericalismo es ya un cuento pasado de moda. En Europa ya solo se atreve a levantar la cabeza al amparo de las dictaduras. En los pueblos libres el clericalismo es un mito.

BERNARDO MERINO

## CRONICA TEATRAL

# En plena astrakanada

El público del Teatro América se pasó anteanoche tres horas deliciosas en plena astrakanada.

"Su desconolada esposa" es una de esas comedias de gracia extremada, que han hecho las delicias de los públicos en estos últimos años.

Figúrense ustedes que un buen señor, con dinero y con una mujer guapísima, tiene la ocurrencia de morir, y dejan su cadáver en la sala de observación del cementerio. A pesar del certificado de defunción el muerto no está muerto, sino solamente cataleptico. Y el difunto, que se llama Lázaro, resucita al quinto día, precisamente en la Nochebuena. Calcúlen ustedes cuántas sorpresas no se han de prestar "La resurrección de Lázaro". La más grande es la que se llevan su guapa mujer y el médico que lo mató "después de darle cuatro pinchazos" — el Gallo ríe estas alusiones — que estaba celebrando la Nochebuena mano a mano con cena y champán.

Las situaciones displocadas y graciosísimas abundan en esta obra, y desde el principio al final aquello es una catarata de chistes que tiende al público en risa continua sin darle tiempo a respirar. Muchos de los chistes, netamente españoles, pasan desapercibidos para una buena parte del público.

La Interpretación de la obra fue bastante buena. Campañá hizo con mucho aplomo el Lázaro resucitado. María del Pilar Martíñez, con sus tocas de viuda alegre, estaba graciosa y guapísima.

La señora Castillo hizo admirablemente una simpática jamosa madrileña de verdad. Iscary estuvo archisuperior haciendo un viejo madrileño de cepa clásica, demostrando que es un excelente cómico, como ya lo habíamos hecho constar.

Los demás se portaron bien, contribuyendo al éxito. El público le agradecerá más a Campañá que pusiera menos dramones y más comedias del calibre de la de anoche, que son un específico contra el mal humor.

### "LOS SEMIDIOSES"

Esta noche se extrenará en el mismo teatro el drama de Federico Oliver "Los semidioses".

Toda la obra es un rudo ataque a la afición taurina y especialmente a los toreros.

El autor al escribir esta obra, sólo tuvo el propósito de que se hablara de él, y lo consiguió, porque la mayoría de los críticos le dijeron muchas cosas y muy desagradables.

B. M.

## Reunión de la Beneficencia Española

San José, 22 de febrero de 1935.

Muy señor nuestro: La Junta Directiva de esta Sociedad, acordó aceptar la renuncia que del cargo de Tesorero de ella presentó don Guillermo Alonso, obligado por sus muchas ocupaciones, y para elegir la persona que deba reponer al dimitente, nos permitimos convocar a Ud. a la Junta General extraordinaria que con tal fin deberá celebrarse el domingo 1º de marzo a las 14 horas 30 minutos, en nuestro local social, acto que deberá verificarse conforme la siguiente:

### ORDEN DEL DIA

- I.—Lectura del acta de la sesión anterior y aprobación o improbación de esa acta.
- II.—Elección de la persona que deba ocupar el cargo de Tesorero para el período de 1935-1936

## ALMACEN DE MUSICA

J. D. PAEZ Y Co.

Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda.

ULTIMAS NOVEDADES

Instrumentos de Orquesta y Banda. Mandolinas y Guitarras.

Todo LO MEJOR y a precios bajos

Suscríbase a La Prensa

# Se levanta información sobre el desastre de un camión

Con motivo de la última catástrofe de un camión en la cuesta del río Virilla, las cosas se han complicado de tal manera que ha sido preciso pedir se levante información para sentar las responsabilidades del caso.

El señor Gobernador de la Provincia dió órdenes terminantes al señor Jefe de tráfico en el sentido de que se apersonara en la empresa dicha para

saber si el camión estaba en mal estado. Y después de esto, se ha ordenado que ningún vehículo se pondrá al servicio sin estar en perfecto buen estado de seguridad.

Además, ayer el señor Gobernador, por especial orden del Secretario de Gobernación, ha ordenado se levante una información ante la autoridad competente.

# Se reunieron anoche los cocheros de la capital

El gremio de cocheros se reunió anoche nombrando la siguiente directiva:

Secretario General, don Celso Fernández, Secretario Segundo, don Jorge Calvo, Secretario Tercero, don Elías Varela, Secretario Cuarto, don Esteban Gullein, Tesorero, don Ramón Moya Retana y vocales don Ramón

Miranda, don Rafael Mora, don Trino Quirós, don Rosendo Navarro y don Juan Rivera.

Fijaron una cuota de dos colones mensuales pagaderos por semanas, como medio de sostenimiento del gremio.

Las reuniones se harán en adelante en la herrería de don Carlos Maron.

## La Lechuza

### Reformista

Ha salido a la luz pública un nuevo periódico, "La Lechuza Reformista".

Este será un semanario de intereses políticos que defenderá la causa roja. Es Director de este nuevo colega el amigo nuestro don Rogelio Gólgcher, el conocido cronista que ha trabajado en los diarios de esta capital con gran éxito.

Al presentarle nuestro saludo al estimable colega, esperamos que todos los reformistas sabrán aceptar esta labor de acercamiento y de propaganda de los ideales del partido que la publicación hará.

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resaca en un día. Prochen ver el la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina" la firma de E. W. GROVE en cada cajita.

## Notas de

### El Salvador

Santa Ana, enero 26.—A La Prensa, Sa Jesé.

El ministro alemán Kullmann pasó por Guatemala.

—Falleció doña Jesús y de Pineda, hermana del Presb. López Ocaña

—Grata impresión ha causado la noticia de que los turistas santanecos fueron agasajados en Guatemala.

—Fuerzas quemadoras sufrió el ciudadano mexicano, miembro del Circo Argentino, Juan Morales a causa de una corriente eléctrica que lo golpeó cuando subía a un poste para desprender la carpa.

Diario de Occidente

Lea La Prensa; su material le interesa

## CURESE USTED MISMO

CON LOS REMEDIOS

# HOMEOPATICOS

DE MUNYON

CUPON

### Recórtelo y llénelo

A vuelta de correo le mandaremos, GRATIS, un ejemplar de la

"Guía de la Salud"

Por el Prof. JAMES M. MUNYON

Munyon Remedy Company

Apartado 2028. San José, Costa Rica

Sírvanse enviarme, GRATIS, un ejemplar de la «GUIA DE LA SALUD».

Nombre \_\_\_\_\_

Señas \_\_\_\_\_

Ciudad \_\_\_\_\_

# NOTICIAS MUNDIALES

En Rusia han provocado otra guerra civil

Revel, febrero.—Prosigue la guerra civil en Rusia principalmente entre agrarios y obreros, que se disputan la dictadura en los soviets. Con el pretexto de la escasez del trigo, en diversas naciones de Rusia se han estado celebrando manifestaciones, que han dado lugar después a choques violentísimos entre las dos facciones comunistas.

En Stavropol las milicias rojas se han visto precladas a hacerse cargo del poder, a causa de que los miembros del soviets local, temerosos de las represalias de los campesinos, abandonaron sus puestos.

En Kharkov el Presidente del Soviet, Bolchansko, firmó sentencia de muerte contra 33 revoltosos. Estas nuevas víctimas hacen llegar ya el número de los que han sido fusilados por el terror rojo a un valor crecidísimo.

En Ust. Medvedinsk han hecho acto de presencia antiguos oficiales y soldados de los ejércitos zaristas, de cretándose contra ellos órdenes de arresto por las autoridades superiores de Moscú. Afirrase que en Rusia se encuentran ya listos para hacer la contra-revolución, sacando partido de la guerra civil, 142,000 hombres mezclados entre los campesinos.

La deuda de Francia no será pagada en oro, ya que eso es imposible

París, febrero.—La cuestión de las deudas de guerra de Francia, fué planteada otra vez en el Parlamento francés, por el diputado Louis Loucheur, el cual propuso la emisión de un empréstito de \$200,000,000 en el extranjero, para estropear el cambio y colocar a Francia en mejor posición para poder discutir con acreedores las bases de consolidación.

Loucheur, que en la primavera de 1922 dijo terminantemente que Francia jamás podría pagar sus deudas de guerra, declaró que la nación había reconocido en principio, sus compromisos económicos con los aliados, y que él había estado siempre de acuerdo en el pago, pero con algunas reservas.

Estas manifestaciones en boca de Loucheur, tienen gran importancia, porque es imposible que el próximo Ministro de Hacienda sea él y mucho lo consideraron como futuro primer ministro de Francia. Bajo la presidencia de Polocaré Loucheur fué ministro de Comercio.

## EL PAGO EN ORO

"No existe una sola razón en el mundo, dijo Loucheur, que pueda pagar en oro la deuda de Francia a los Estados Unidos. El gobierno de Washington no nos prestó oro, si o mercaderías y nosotros le pagaremos en la misma moneda.

"Los empréstitos hechos por Francia a Polonia, Servia, Checo Eslovaquia, tampoco hay que hecharlos en olvido. Personalmente, abogó por que Francia canjee estos créditos a las pequeñas naciones.

"Mi colega el diputado Marín, se propone convencer a los americanos de que hagan esto mismo, pero incurre en el error de apelar al sentimentalismo. Cuando los americanos llegaron a Francia en 1918, se lanzaron a la lucha, considerando el asunto desde el punto de vista comercial y aún siguen aterrados a la misma idea".

# Después de las faeras

Un año higuieron que se erguía airoso, rosaba con sus ramas el alero de teja de un espacioso corredor, en donde están acomodadas dos carretas, un pilón y en un pequeño tucó de árbol, una colmena de jicote suspendida del alero, a la par en una jaula de tora con formas de una ermita, gorjean dos uraños setileros.

Una linda muchacha de pies finos, blancos, barre el patio cercado a los lados de flores de reina de noche y sauco; al barrer movía los flexibles pliegues de su enagua color anaranjado; su cotona era celeste con floritas negras, en sus ojos negros se adivina un espíritu cristiano lle-

no de sensillez; en su fina cabellera y a un lado luce una rosa eglantina; su rostro parece hermosea-do por el sol.

Caprichosas formas de celajes, decoran medio cielo; por sobre, el perfil de las colinas se miran manchas de oro; más arriba el morado de las guarrias y un rojo encendido; una brisa suave trae el olor de los jarales y allá, frente a un árbol de tronco legendario, un robusto campesino con su cruceta al cinto, sentado en la última vara de tranquera, ensaya en su dulzaina las piezas que más le agradan a su novia.

ONIL

# United Fruit Co.

## SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULVA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

# LA ESPAÑA

## ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.,

APARTADO N° 311 TELEFONO N° 634

# Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11:30 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIADADES — TEL. FONO 1454 — San José

## DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334 Teléfono: 61

Suscríbase usted a La Prensa

# Gran Cafe EUROPA

FRENTE AL TEATRO AMERICA

Refresquería—Restaurant—Repostería

Siempre lo mejor—Cenas suculentas—Comida a toda hora—Gran variedad de confites italianos—Precios equitativos

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

Lager grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda—Geugeraic

Doble Grande y Pequeña

# La perspectiva económica de 1925 en los Estados Unidos

Por ERANCIS H. SISSON, Vicepresidente de la Guaranty Trust Company de Nueva York (Especial para LA PRENSA)

En el principio del nuevo año, la perspectiva económica para los negocios en general es favorable. En ningún otro tiempo predominaron tanto los factores de estímulo. Las bases fundamentales para la sostenida y completa prosperidad han sido vivamente reforzadas; gran parte de este mejoramiento se llevó a cabo en 1924.

Los más notables sucesos del año que acaba de pasar fueron: 1. La adopción del plan Dawes, que apresura el restablecimiento de Europa; 2. El reajustamiento entre los precios agrícolas y los precios industriales; 3. El éxito de la política conservadora en el resultado de las elecciones europeas y estadounidenses.

En parte como resultado de estos valiosos factores y en parte a causa de la inevitable reacción de un largo período de escasa producción y reducida actividad, se restablecieron los negocios en los meses finales del año pasado y hay probabilidades de que así continúen en 1925. Hasta hoy el restablecimiento no se ha caracterizado por un exceso en la producción o en los préstamos, ni tampoco ha tomado las proporciones de un auge o un movimiento de hinchazón; su rasgo característico ha sido el firme y sostenido progreso basado en condiciones claramente definidas.

Las bases para la seguridad del progreso futuro pueden resumirse así: 1. Crédito y capital abundantes y bajos tipos de interés; 2. Cuantiosas ventas al por menor y pedidas por correo; 3. Medios de transporte abundantes y eficaces; 4. Aumento en el comercio extranjero, sobre todo un mayor volumen de exportaciones; 5. Mayor prosperidad y más sano régimen para nuestros intereses públicos; 6. Mejoramiento de las condiciones que prevalecen en las industrias, las de vehículos con motor, caucho y fibras textiles en particular, verdadero restablecimiento en la industria del hierro y el acero y prósperos mercados para los otros metales; 7. Creciente empleo del trabajo; 8. Alta capacidad compradora de los salarios; 9. Equilibrio y estabilidad razonables en los precios; 10. Gran aumento en los depósitos de ahorro y nuevos seguros de vida suscritos como un signo de economía; 11. Fuertes valores e inversiones en los mercados, y un volumen mayor en las sanas negociaciones con las ofertas del interior y el exterior; 12. Una tranquila perspectiva política.

Durante todo el período de la restauración de los negocios, desde 1921 hasta la primavera de 1923, se vió claramente que la expansión tuvo bases menos amplias que las requeridas para una formal prosperidad. Las condiciones depresivas persistieron en varias ramas de la agricultura y toda la producción industrial tuvo una desequilibrada actividad. La suspendida demanda que arranca de los períodos anteriores de escasa producción motivaron una extraordinaria concentración de esfuerzos, especialmente en las industrias de edificación, equipos ferroviarios y automóviles. Sin embargo, el continuo retardo en algunas empresas se convirtió en un elemento que debilitó por muchos meses las condiciones básicas.

En la actualidad la marcha hacia una equilibrada situación es evidente. Debido a la eliminación de los más visibles lunares de flojedad, la expansión de los negocios, que ha ido progresando desde el último verano, refleja una situación más alentadora que la obtenida en muchos años atrás.

Hay la posibilidad de que la combinación de circunstancias tan favorables pueda resolverse en un ciego optimismo y traiga de nuevo el exceso de crédito y la hinchazón de los precios. A pesar del notable mejoramiento de los últimos meses, no todos los aspectos de la situación de los negocios conducen a una genuina prosperidad. Algunos grupos de precios permanecen muy alejados de la línea de sus aines y muchos productores necesitan aguardar la enmienda de estas condiciones. La Europa presentará una más viva competencia a ciertos productos de este país, lo mismo que un amplio mercado para otros. El reconocimiento de estos factores ayudará a refrenar ciertas tendencias hacia la sobre expansión, porque la más efectiva salvaguardia contra los excesos de hinchazón debe fundarse en el sano juicio colectivo de los hombres de negocios.

# WHITE ROCK

El agua mineral natural pre-ferida

Se vende en toda Continúa y Hotel de primera

## J. A. CORONADO

AGENTE

Suscríbase a La Prensa

# VENTA DE LIBROS A los industriales

## En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

### OBRAS DE WARDEN

A \$ 5.00 el tomo empastado

El éxito comercial

Siempre adelante

### OBRAS DE MARTINEZ SIERRA

A \$ 5.00 el tomo empastado

Abrid mentalidad, novelas

La vida inquieta, glosa lo espiritual

El día de hoy, novelas

Al día de mañana, novela

Casa uno y su vida, novela, \$ 0.40

OBRAS DE RIVERO BARRON

A \$ 5.00 el tomo empastado

La evolución, cuentos, 2 tomos

La vida, ensayo sobre la significación

El día de hoy

### OBRAS DE D. QUETIDO

A \$ 5.00 el tomo empastado

Figuras de la vida

El día de hoy

# A los industriales

## comerciantes y al público en general

La tarifa de Impuestos Municipales, dictada por la Municipalidad del Cantón de San José, y aprobada por acuerdo N.º 60 del Poder Ejecutivo, el 16 de diciembre p.p.d., y publicado en La Gaceta Oficial del 24 de diciembre de 1924, señala:

1º—Que toda solicitud o comunicación dirigida a la Municipalidad o a las dependencias municipales, para ser atendida, deberá llevar un sello municipal de \$ 0.50.

2º—Que mientras el azúcar de 1ª clase se cotice a más de \$ 25.00 el quintal, se gravan todas las clases que ingresen al Cantón con un impuesto de \$ 0.25 colones por cada kilogramo. El impuesto será pagado en sellos municipales que cancelará la oficina de Intervención, sobre la respectiva guía de ferrocarril. Los agentes de ferrocarril no permitirán el

desembodaje de azúcar sin que los interesados hayan satisfecho los requisitos consignados anteriormente.

3º—Que cada refresco deberá llevar un sello municipal de un céntimo, pegado sobre la tapa del envase, de manera que los extremos vayan adheridos al cuello del mismo. La Inspección de Patentes revisará constantemente los establecimientos de comercio, a fin de cobrar el correcto pago de esta imposición, y en los casos de fraude, procederá conforme lo dispone la Sección IV de la Ley de Hacienda Municipal.

Desde el 1º de abril entrante entrará en vigor esta disposición.

Los sellos en expendio en la Tesorería Auxiliar Municipal.

Anunciese en La Prensa

**FOTOGRAFIA Manuel Gómez Miralles**  
Avenida Central Frente a Max Kepler  
Venta de Cámaras y demás accesorios. — Para trabajos a domicilio, precios sin competencia.  
Llame al TELEFONO número 490

**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

**Baratillo de casimires y ropa hecha**  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

**TALLER DE ENCUADERNACION**  
ALBERTO BARRANTES

Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.

Casa Falco, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344, Teléfono 71, Apartado «P»  
SAN JOSE—COSTA RICA

**Pida Cigarrillos Astorga**  
Los mejores — Deliciosos

**TELEFONO N.º 499**

# Plaza de Toros de San Jose

Domingo 1º de Marzo de 1925 — A las 3 y 30 de la tarde

Extraordinaria corrida de toros!! DEBUT del incomparable artista

# RAFAEL GOMEZ EL GALLO

El "as" de "ases", la figura mas grande entre las del toreo  
Ganado bravísimo seleccionado por ESCRIBANO y CASTRO

El expendio de localidades está abierto en la CIGARRERIA CENTRAL, D. (110) 34 & 35, y en la oficina de don Pico Barahona, 100 varas al Norte del Carrajen, Teléfono 439

# El voto femenino en Barcelona

Barcelona, febrero.— El feminismo, esa poderosa corriente modernista que tantas herólicas cuenta en la actualidad, ha hecho su entrada triunfal en España, donde ya tenemos algunos cargos cubiertos por gentiles y a la vez enérgicas damas.

La concesión del voto a la mujer, ya que ésta puede ser elegible en muchos casos es el paso definitivo, que se intenta y q' esta progresista región catalana no es la menos empeñada en lograr. En estos empeños se ha distinguido especialmente la liga de señoras de Barcelona. La nueva actividad del distinguido club, se dirige a lograr, y acaba de hacerse la petición

en tal sentido a las diputaciones, la consecución del voto a la mujer casada, que en opinión de las expresadas damas asociadas, es la mejor preparada para saber a quién debe darle el voto porque la casa nacional marche por senderos de orden y moralidad.

En la prensa de la ciudad condal se hacen variados comentarios alrededor de la solicitud del activo del club femenino, dedicándosele muchos elogios por su oportunidad y no pocas sátiras, que ellas estiman, naturalmente, producto del temor a la competencia en el campo hasta ahora destinado al elemento masculino, de la bravas feminas.

# ¿Será disuelta la Mancomunidad catalana?

Madrid, febrero.—El diario madrileño "El Imparcial", en una editorial que publica hace algunas consideraciones acerca de la situación en que ha quedado la Mancomunidad catalana después del nombramiento de Consejeros por decreto, esto es: desde la sublección al poder de los militares.

El mencionado diario termina solicitando del general Primo de Rivera que, antes de salir para Marruecos, resuelva el imperioso problema de la Mancomunidad, llegando a la disolución si es preciso y reintegrando a las diputaciones provinciales catalanas las facultades intergrales que tenían antes de crearse la Mancomunidad.

Se cree que antes de tomar tal medida Primo de Rivera consultará el caso con el Presidente actual señor Alfonso Sala.

uscríbese a La Prensa

# Los cables para la prensa

El estudio que hace la Comisión de Educación Pública en relación con el proyecto de establecer el servicio de cables gratuitos para la prensa de Costa Rica, seguramente no prospera.

Decimos esto porque se nos informa que los señores de la Comisión han recibido repetidas insinuaciones de personas interesadas en que este servicio no se de a los periódicos para que su informe sea desfavorable.

Y si de todos modos es favorable, en el ambiente de la Cámara ha perdido su valor por razón de haberse la prensa defendido en ocasión precisa de los ataques de que fue objeto hace pocos días.

De todos modos pensamos que si esto no se consigue, ya tendremos que lamentar cada día la falta de ecuanimidad de los señores Diputados para los que siempre les sirven de la mejor manera para sus empresas que algunas veces resultan onerosas para los intereses generales.

# Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL TEATRO AMERICA

Lea "La Prensa"